
本报 6月 5日讯 走上红毯、穿过状元门、与
身穿红色送考服、夹道相送的校长和老师击掌拥
抱……6 月 5 日下午，青岛 68 中全体高三学生在加
油鼓劲的祝福中走出校门，信心满满地“出征”，踏上
高考路。

“希望学生们金榜题名、马到成功、让他们所有
的付出都得到回报！”青岛68中校长翟召东深情寄
语，“这是我在这边送的第六届毕业生，平时跟学生们
交往得多感情自然深厚，学生们遇到生活问题和情绪
问题都找我聊天。”翟召东告诉记者，他对学生们寄予

厚望。“考前一定要注意合理作息，在考场上紧张是必
然的，学生要牢记‘遇难心不慌，遇易心稳’。”青岛68
中高三年级组长谢新明作为化学老师，在最后一节课
上她提醒学生们调整好应试心态很重要，“遇到难题时
要想‘大家都难’，然后静下心来去做自己会做的题，遇
到简单的题要心细，谁心细谁得分高。”

“感谢老师这三年来对我们的教育和陪伴，希望
考出理想成绩回报父母和老师。”新疆班高三（12）班
学生阿布力克木的目标是考上警校，当一名警察为人
民服务。“这三年来所有老师对
我们都很关照，我们非常感恩，
我会放平心态好好备考。”新疆
班高三（12）班学生阿布都赛米
的目标是考上政法类大学学习
法律。
（观海新闻/青岛晚报 记者 于娜）

乾坤未定，你我皆
是黑马
郭孟涵 清华大学在读
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相信有不少同学和我一样，在高
考前会感到非常紧张，心态有所波动，
学习效率非常低。这其实是非常正常
的现象，不必过于担心。高考考察的
是三年的积累，不要纠结于考前几天
复习效率高不高、复习了多少知识，只
要保持一个相对平稳的状态，紧张、焦
虑也无妨，这并不会对成绩造成什么
影响。

经过三年的积累，相信大家已经
能够熟练掌握高中阶段所学的绝大部
分知识，已经形成了自己的一套知识
体系。想要再获得知识上、能力上的
飞跃式进步难度很大，所以大家或许
应该将复习的重点放在基础知识上，
放在知识体系的整体梳理和完善上，
查漏补缺，尽可能多地在自己的能力
范围内回顾不小心遗忘的知识。对
此，我的方法是列一个总体的知识框
架，根据框架回顾课本和习题，找到遗
漏的知识点和自己的易错点并整理下
来，将其补充到自己的知识体系当中。

高考固然是人生当中一场很重要
的考试，但是我们的未来并不仅仅由
一场高考决定，我们幸福与否也绝对
不与高考完全绑定。大家只需要把高
考当作是对自己高中三年学习的一个
总结，平常心对待，最后一定可以发挥
出自己应有的水平。乾坤未定，你我
皆是黑马。祝各位学弟学妹们在高考
中旗开得胜，马到成功，取得理想的成
绩，我在清华园等着你们！
观海新闻/青岛晚报 记者 高静文

来自学长学姐的“心灵锦囊”请查收
清华北大的青岛籍学生为即将走上考场的青岛学弟学妹送来应考攻略

伴随着初夏的微风，高考正式拉开帷幕。如何迎考？如何调整心态？多位来自清华北大的青岛籍学长学姐准备
了一份高考备战锦囊。高考过程中有哪些注意事项，紧张的心态如何放松，碰到不会的题目怎么应对——学长学姐的
这份应考攻略，希望能为今年的高考考生提供有益的借鉴和经验！

放弃不会的题目，
争取全局最优解
姜大鹏 清华大学在读
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我建议诸位能在考场上勇于“放
弃”，放弃不会的题目，用局部撤退争
取全局最优解。基本原理总结起来就
是一句，“你不可能在考场上掌握你压
根不会的知识，表现出你压根不具备
的能力”。人们的懊悔常常来自于“我
本来可以”，可我要讲的是你“本来就
不可以”。

在考场上遇到困难的题目，在自己
计划好的时间内没有解开就果断跳过，
这些分数在那个时候就“不属于你”。
不要在考场上对应试节奏作太多的调
整，可以在完成整份试卷以后再回头补
漏。还有就是对于简答题目一定要狠
狠“蹭”步骤分，物理题不会不要紧，把
公式有条理地列清楚，结果不需纠结。

高考这一关需要花些心思去闯，
接下来的大学生活称得上是五彩斑
斓，对得起你一路吃的苦。在清华的
一年学习是我人生中成长最快的一
年，我进入实验室和国内外最优秀的
学者合作开展研究，利用人工智能技
术攻关航空发动机和无人机的相关课
题；我修读高难度课程，感受先辈们精
妙的学术思想，学习前沿知识；我参与
社工，在书院内开展调研，了解同学们
的发展需求；我走向深圳，亦前往乡村
支教，去感受祖国的大好河山，感受人
世间的丰富多彩。大学不仅仅是传授
知识的学堂，也是彰显个性的舞台。

我衷心地祈祷你们的每一份努力都
能得到回报。春风化雨乐未央，行健不息
须自强！向着胜利迈出最后一步吧！

专注于每一道题，每
一个过程
李炯烨 清华大学在读

青岛2中2022届毕业生

我对学弟学妹们第一条建议，是放
下对结果的执念，而是专注于每一道题，
每一个过程，甚至每一次心态的转变。
这听上去或许很难，但也许是让你接近
一个好结果的最好方式。也是这种心态
让我在高考数学难度大幅提高的情况
下，交出了一份比较满意的答卷，甚至到
现在还仍然记着在考数学的过程中那种
享受解难题过程的心态，和最后5分钟
解出22题的释然的笑。

我并不太寄希望于用怎样一番话使
你感受到我在漫长曲折的道路中所受到
的全部触动，最强大的力量也往往来自
于你自己心中对环境刺激产生的反
馈。我只是希望，在你辗转反侧无法
入睡时，也可以以一种更宏观的态度
审视当下。即使可能会一时失手，更
重要的是你真正孵化出的能力：系统
归纳知识，坚持不懈的恒心，某一学科
所培养的思维模式等等。高考的分水
岭意义之一在于，此后仅凭努力就能
做好的事也越来越少了。所以呢，现
在，在你还能把握的当下，还请继续查
漏补缺，相信漏洞是补不完的，但总可
以减少再减少；回顾错题，不在某道具
体题目的解法，而是检查自己是否对
某种类型的题目形成系统的认知；书写
还有问题的同学千万稳住，继续练字保
持手感，尽管无法突飞猛进，但尽力保持
工整也应该能做到。

无论如何，期待和走过2023高考的
你相遇，也希望在今年花开六月后的金
秋在清华园里与你相见！

别给自己过于多的
压力
戴天宇 北京大学在读
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如果你在焦虑，那我建议大家去听
听自己内心深处关于自己最原始渴望的
声音。常会问：这么累、这么烦、这么恼
人、这么辛酸，高考有那么不确定，付出
还值得吗？答案是——值得。值得并非
说因为“到了大学就轻松了”这种善意但
确实是骗人的“谎言”，大学也会很累，但
仍值得。值得来源于在舒适静谧的图书
馆自习，值得来源于与享誉学术界的教
授面对面交流，值得来源于两三百种社
团活动，值得来源于在别的地方看不到
的世界，听不见的声音，拥抱不到的文化
视域，值得来源于那么丰富与多元的生
活选择与生命可能……所以，进入到自
己梦寐以求的大学是值得在高中任何程
度的努力。如果你在怀疑，如果你在患
得患失，我十分想告诉你的两个字就是

“值得”。
相信大家与彼时的我一样，会发现

马上要考试但总有一些题处在自己能力
范围之外。想说：别给自己过于多的压
力。我们要“知我所能者，我所能者，尽
善尽美；知我所不能者，我所不能者，虚
怀若谷。”把自己所有的能量爆发出来，
结果一定出乎你的意料。

关于北大，“大师身边宜聆教，未名
湖畔好读书”。一草一木，皆为燕园风
物；点点滴滴，俱是诗酒年华。读书作
文，求取新知；辩论交锋，妙绪相会。身
在其间，浸润濡染，每个北大学子都有自
己的体验。所以，最后想对学弟学妹说
的就是——你的北大，等你体验，我在北
大等你！

穿过状元门，信心满满地“出征”
青岛68中暖心送2023届考生迎战高考

青岛青岛6868中暖心送考生迎战高考中暖心送考生迎战高考。。
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